

УДК 346
ББК 67.404
А43

Электронные версии книг
на сайте www.prospekt.org

Монография серии «Актуальные проблемы зарубежного и российского права».

Под общей редакцией профессора, заслуженного юриста Российской Федерации, ректора Московского государственного юридического университета имени О. Е. Кутафина (МГЮА), председателя Ассоциации юристов России **В. В. Блажеева**, профессора, начальника Управления международного сотрудничества Московского государственного юридического университета имени О. Е. Кутафина (МГЮА), сопредседателя Международного союза юристов и экономистов (Франция) **М. А. Егоровой**.

Рецензенты:

Карпович О. Г., доктор юридических наук, доктор политических наук, профессор, проректор по научной работе, директор Института актуальных международных проблем Дипломатической академии МИД России;

Гийом Протьер, доктор права, декан юридического факультета Университета Люмьер Лион 2 (Франция);

Александра Светличный, PhD, доцент, координатор программы «Магистр права» в области международного бизнес-права юридического факультета Университета Макао (Китай).

A43 Актуальные проблемы права и экономики в ракурсе междисциплинарных научных исследований как формы международного сотрудничества : монография / под общ. ред. В. В. Блажеева, М. А. Егоровой. — Москва : Проспект, 2022. — 408 с.

ISBN 978-5-392-35387-3

Коллективная монография посвящена исследованию новых векторов и задач научного международного сотрудничества в гибридном мире, развитию междисциплинарного знания в области права и экономики для эффективного международного сотрудничества, международному сотрудничеству по защите гражданских прав и свобод, совершенствованию национальных судебных систем, цифровой трансформации общественных отношений как импульсу к международному сотрудничеству и синхронизации исследований юристов и экономистов, а также международному опыту решения актуальных проблем нормативного правового регулирования экономических и коммерческих отношений.

Монография подготовлена к IV Международному юридическому форуму «Современные проблемы права и экономики в Европе и Азии», который состоялся 12–15 сентября 2021 г. Организаторами форума выступили Международный альянс юристов и экономистов (Лyon, Франция), Московский государственный юридический университет имени О. Е. Кутафина (МГЮА) (Москва, Россия) и Швейцарский центр международного гуманитарного права (Цюрих, Швейцария).

Книга предназначена для преподавателей, научных и практических работников, работников органов государственной власти, студентов, магистрантов, аспирантов, а также для всех, кто интересуется проблемами и направлениями развития современной юридической науки.

УДК 346
ББК 67.404

Научное издание

Блажеев Виктор Владимирович, Егорова Мария Александровна и др.

**АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ПРАВА И ЭКОНОМИКИ В РАКУРСЕ
МЕЖДИСЦИПЛИНАРНЫХ НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ
КАК ФОРМЫ МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА**

Монография

Подписано в печать 17.08.2021. Формат 60×90 $\frac{1}{16}$.
Печать цифровая. Печ. л. 25,5. Тираж 1000 (1-й завод 100) экз. Заказ №

ООО «Проспект»
111020, г. Москва, ул. Боровая, д. 7, стр. 4.

© Блажеев В. В., предисловие, 2021
© Егорова М. А., введение, 2021
© Коллектив авторов, 2021
© ООО «Проспект», 2021

ISBN 978-5-392-35387-3

The monograph of the series “Actual Problems of Foreign and Russian Law”.

Under the general editorship of Professor, Honored Lawyer of the Russian Federation, Rector of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Co-Chairman of the Russian Lawyers Association **V. V. Blazheev**, Professor, Head of the International Cooperation of the Kutafin Moscow State Law University (MSAL), Co-President of the International Union of Lawyers and Economists (France) **M. A. Egorova**.

Reviewers:

Karpovich O. G., Doctor of Law, Doctor of Political Science, Professor, Vice-Rector for Research, Director of the Institute for Contemporary International Studies of the Diplomatic Academy of the Russian Foreign Ministry;

Guillaume Protière, Doctor of Law, Dean of the Faculty of Law of the University of Lumiere Lyon 2 (France);

Alexandr Svetlichnii, PhD, Associate Professor, Programme Coordinator of Master of Law in International Business Law of the Faculty of Law of the University of Macau (China).

Actual Problems of Law and Economics from the Perspective of Interdisciplinary Scientific Research as a Form of International Cooperation : Monograph / under the gen. ed. of V. V. Blazheev, M. A. Egorova. — Moscow : Prospekt, 2022. — 408 p.

ISBN 978-5-392-35387-3

The collective monograph is devoted to the study of new vectors and tasks of scientific international cooperation in a hybrid world, the development of interdisciplinary knowledge in the field of law and economics for effective international cooperation, international cooperation in the protection of civil rights and freedoms, the improvement of national judicial systems, the digital transformation of public relations as an impact to international cooperation and synchronization of research of lawyers and economists, as well as international experience in solving urgent problems of normative legal regulation of economic and commercial relations.

The monograph was prepared for the IV International Legal Forum “Contemporary Problems of Law and Economics in Europe and Asia”, which will be held on September 12–15, 2021. The forum is organized by the International Alliance of Lawyers and Economists (Lyon, France), the Kutafin Moscow State Law University (MSAL) (Moscow, Russia) and the Swiss Center for International Humanitarian Law (Zurich, Switzerland).

The book is intended for teachers, researchers and practitioners, government officials, students, undergraduates, graduate students, as well as for anyone interested in the problems and directions of development of modern legal science.

© Blazheev V. V., Preface, 2021
 © Egorova M. A., Introduction, 2021
 © Collective of authors, 2021
 © Prospekt LLC, 2021

ISBN 978-5-392-35387-3

ОГЛАВЛЕНИЕ

Авторский коллектив.....	6
Предисловие	11
Введение.....	14
Глава 1	
НОВЫЕ ВЕКТОРЫ И ЗАДАЧИ НАУЧНОГО МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА В ГИБРИДНОМ МИРЕ	
1.1. Достижения междисциплинарных научных исследований в сфере эволюции современного права и экономики как результат международного научного сотрудничества	22
1.2. Противоречие принципа свободы слова и социального развития в академической среде	32
1.3. Сравнительное правоведение и юрислингвистика: методологическое взаимообогащение.....	38
1.4. Новые переменные на юридической карте мира	52
1.5. Новая социальная доктрина и проблемы ее правового обеспечения.....	61
1.6. Правовая парадигма в эпоху высоких технологий	67
1.7. Цифровизация – дорожная карта для международного сотрудничества в экономике и юриспруденции	74
1.8. Международное научно-техническое сотрудничество в рамках евразийской экономической интеграции: формы, проблемы, перспективы	79
1.9. Дорожная карта G20 по совместному правовому регулированию цифровой экономики	89
Глава 2	
РАЗВИТИЕ МЕЖДИСЦИПЛИНАРНОГО ЗНАНИЯ В ОБЛАСТИ ПРАВА И ЭКОНОМИКИ ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОГО МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА	
2.1. Новые патентные процедуры как инструмент повышения надежности патента.....	100

2.2.	Особенности защиты права на фирменное наименование на иностранном языке в Российской Федерации	117
2.3.	Законодательство о защите персональных данных в цифровую эпоху: опыт России и зарубежных стран	126
2.4.	Авторское право и защита результатов научной деятельности в государствах Ближнего Востока	142
2.5.	Механизмы защиты прав лиц при принятии влекущих правовые последствия решений на основе автоматизированной обработки персональных данных	147
2.6.	Патентный режим и здравоохранение в Индии: использование гибких возможностей ТРИПС	155
2.7.	Взаимодействие адвокатов – представителей государств Евразийского экономического сообщества, Индии и Китая: некоторые организационные аспекты	170

Глава 3**ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ ОБЩЕСТВЕННЫХ
ОТНОШЕНИЙ КАК ИМПУЛЬС К МЕЖДУНАРОДНОМУ
СОТРУДНИЧЕСТВУ И СИНХРОНИЗАЦИИ ИССЛЕДОВАНИЙ
ЮРИСТОВ И ЭКОНОМИСТОВ**

3.1.	Влияние цифровизации и роботизации на условия труда: перспектива для Испании	185
3.2.	Цифровая трансформация хозяйствующих субъектов и цифровой единый рынок ЕС	192
3.3.	Искусственный интеллект в здравоохранении: тенденции и перспективы правового регулирования	205
3.4.	О некоторых аспектах международного сотрудничества в области разработки этических стандартов и регуляторики искусственного интеллекта и больших данных	215
3.5.	Метод концептуального проектирования для целей выявления и устранения противоречий в актах, формирующих процесс государственного управления в сфере интеллектуальной собственности	222
3.6.	Современные проблемы использования блокчейн-технологии в контексте правовой охраны объектов интеллектуальной собственности	227
3.7.	Цифровая трансформация общественных отношений: криминальные риски и угрозы создания и использования роботов	237

3.8.	Международное сотрудничество государств в области установления глобальной политики кибербезопасности.....	246
3.9.	Риски принятия государственных решений в условиях цифровизации экономики России.....	256
3.10.	Гармонизация и унификация законодательства стран СНГ и ЕАЭС в сфере законодательного обеспечения цифровых государственных и муниципальных закупок	263

Глава 4**МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОПЫТ РЕШЕНИЯ АКТУАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ НОРМАТИВНОГО ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ ЭКОНОМИЧЕСКИХ И КОММЕРЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ**

4.1.	Итальянское законодательство по борьбе с мафией в рамках европейского процесса и первого публичного призыва к выделению некоммерческим объединениям имущества, конфискованного у организованной преступности.....	280
4.2.	Торговое право Латинской Америки.....	286
4.3.	Стандартизация условий венчурных сделок в США и формирование Lex Corporatoria	293
4.4.	Легальная монополия и конкуренция.....	306
4.5.	Налоговый комплайанс и институт налоговых информаторов: опыт компаративного исследования.....	314
4.6.	Потребительское право ЕС и государств – участников СНГ: сравнительно-правовой аспект.....	331
4.7.	Сравнительный анализ конкурентной (антимонопольной) политики государств – членов Евразийского экономического союза	339
4.8.	Регулирование преддоговорных отношений в европейском праве и в законодательстве Казахстана и России	358
4.9.	Обобщение международной практики развития антимонопольного законодательства и государственного регулирования экономической концентрации.....	383
4.10.	Антимонопольное регулирование электронной коммерции: опыт России и Франции	390

TABLE OF CONTENTS

Authors.....	6
Preface.....	12
Introduction.....	18
Chapter 1	
NEW VECTORS AND TASKS OF SCIENTIFIC INTERNATIONAL COOPERATION IN A HYBRID WORLD	
1.1. Achievements of interdisciplinary scientific research in the field of evolution of modern law and economics, as a result of international scientific cooperation.....	22
1.2. The contradiction between the principle of freedom of speech and social development in the academic environment.....	32
1.3. Comparative jurisprudence and legal linguistics: methodological mutual enrichment.....	38
1.4. New variables on the legal map of the world.....	52
1.5. New Social Doctrine and Problems of Its Legal Support	61
1.6. Legal paradigm in the era of high technologies	67
1.7. Digitalization – a roadmap for international cooperation in economics and jurisprudence.....	74
1.8. International scientific and technical cooperation within the framework of Eurasian economic integration: forms, problems, prospects	79
1.9. G20 Action Plan and Legal Regulation of the Digital Economy.....	89
Chapter 2	
DEVELOPMENT OF INTERDISCIPLINARY KNOWLEDGE IN THE FIELD OF LAW AND ECONOMICS FOR EFFECTIVE INTERNATIONAL COOPERATION	
2.1. New patent procedures as a tool to improve the reliability of a patent.....	100
2.2. Specifics of protecting the right to a firm name in a foreign language in the Russian Federation.....	117

2.3.	Legislation on the protection of personal data in the digital age: the experience of Russia and foreign countries	126
2.4.	Copyright and protection of scientific results in the states of the Middle East	142
2.5.	Mechanisms for protecting the rights of individuals when making decisions entailing legal consequences on the basis of automated processing of personal data	147
2.6.	Patent Regime and Healthcare in India: Using the Flexibilities of TRIPS.....	155
2.7.	Interaction of attorneys – representatives of the states of the Eurasian Economic Community, India and China: some organizational aspects.....	170

Chapter 3

DIGITAL TRANSFORMATION OF PUBLIC RELATIONS AS AN IMPETUS FOR INTERNATIONAL COOPERATION AND SYNCHRONIZATION OF RESEARCH BY LAWYERS AND ECONOMISTS

3.1.	Impact of digitalization and robotization on working conditions: a perspective for Spain	185
3.2.	Digital transformation of business entities and the digital single market of the EU.....	192
3.3.	Artificial Intelligence in Healthcare: Trends and Prospects of Legal Regulation.....	205
3.4.	On some aspects of international cooperation in the development of ethical standards and regulation of artificial intelligence and big data	215
3.5.	The method of conceptual design for the purpose of identifying and eliminating contradictions in the acts that form the process of public administration in the field of intellectual property.....	222
3.6.	Modern issues of using blockchain technology in the context of legal protection of intellectual property.....	227
3.7.	Digital transformation of public relations: criminal risks and threats of the creation and use of robots.....	237
3.8.	International cooperation of states in the field of establishing a global cybersecurity policy.....	246
3.9.	Risks of making government decisions in the context of digitalization of the Russian economy.....	256
3.10.	Harmonization and unification of the legislation of the CIS and EAEU countries in the field of legislative support for digital state and municipal procurement.....	263

Chapter 4**INTERNATIONAL EXPERIENCE IN SOLVING URGENT PROBLEMS
OF NORMATIVE LEGAL REGULATION OF ECONOMIC
AND COMMERCIAL RELATIONS**

4.1.	Italian anti-mafia legislation in the European process and the first public call for the allocation of property confiscated from organized crime to non-profit associations	280
4.2.	Commercial Law of Latin America	286
4.3.	Standardization of the terms of venture transactions in the USA and the formation of the Lex Corporatoria.....	293
4.4.	Legal Monopoly and Competition.....	306
4.5.	Tax Compliance and the Institute of Tax Informants: The Experience of Comparative Research	314
4.6.	Consumer law in the EU and CIS member states: comparative legal aspect.....	331
4.7.	Comparative Analysis of Competition (Antimonopoly) Policy of the Member States of the Eurasian Economic Union	339
4.8.	Regulation of pre-contractual relations in European law and in the legislation of Kazakhstan and Russia	358
4.9.	Generalization of international practice of development of antimonopoly legislation and state regulation of economic concentration.....	383
4.10.	Antitrust regulation of e-commerce: the experience of Russia and France	390